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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss, SWA/045/ IX 

Sitzung am : 23.04.2008 

Sitzungsort : ARRIBA Erlebnisbad Am Hallenbad 14, 22850 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 19:35 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Gert Leiteritz 

Schriftführer/in : gez.  Nadine Peters 



2 

2 
 
 

 

 

T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 23.04.2008 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 

 Leiteritz, Gert  
Teilnehmer  

 

 Andt, Bernd  
 Behr, Peter  
 Grotzeck, Klaus für Herrn Kelm 
 Hattendorf, Harald  
 Münster, Helmut ab 18.23 Uhr 
 Nothhaft, Gerhard  
 Peihs, Heideltraud  
 Peters, Thies ab 18.20 Uhr 
 Reinders, Anette  
 Rudolph, Gerhard für Herrn Steinhau-Kühl 
 Steffen, Hans-Uwe  
 Wagner, Alfred L.  
 
Entschuldigt fehlten 
Teilnehmer  

 Kelm, Wolfgang  
 Steinhau-Kühl, Nicolai  
 

Verwaltung  

 Drews, Rüdiger Fachbereich 201 
 Peters, Nadine Fachbereich 102, Protokoll 
 Weiß, Simone Fachbereich 102 
 
Sonstige Teilnehmer 
 Gengelbach, Axel Stadtwerke Norderstedt 
 Hallwachs, Volker Stadtwerke Norderstedt 
 Seedorff, Jens Stadtwerke Norderstedt 
 Swaen, Ruud Geschäftsführer Arriba 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 23.04.2008 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : A 08/0177 
Einführung Sozialtarif Erlebnisbad Arriba, hier: Antrag der SPD-Fraktion vom 
09.04.2008 
 
TOP 5 :  
Marktsituation Arriba 
 
TOP 6 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 6.1 :  
Bericht Herr Leiteritz - Beschluss Ausschuss für Stadtentwicklung, Umwelt und 
Verkehr 
 
TOP 6.2 :  
Bericht Herr Seedorff - Beschluss des Gesellschaftsvertrages 
 
TOP 6.3 :  
Bericht Herr Gengelbach - Dauerbetrieb neuer BHKWe 
 
TOP 7 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 8 :  
Besichtigung Arriba 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 23.04.2008 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende Herr Leiteritz begrüßt die Anwesenden, stellt die form- und fristgerechte 
Ladung sowie die Beschlussfähigkeit bei 9 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Abstimmung über die vorliegende Tagesordnung: 
 
Bei 9 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
Herr Peters nimmt ab 18.20 Uhr an der Sitzung teil. 
 
Herr Münster nimmt ab 18.23 Uhr an der Sitzung teil. 
 
 
TOP 4: A 08/0177 
Einführung Sozialtarif Erlebnisbad Arriba, hier: Antrag der SPD-Fraktion vom 
09.04.2008 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Im Erlebnisbad Arriba wird ein Sozialtarif eingeführt. 
 

- Begünstigende Personen: 
Bezieher von ALG II, Grundsicherung, Hilfe zum Lebensunterhalt und Sozialhilfe, 
sowie deren einkommenslose Angehörige 

 
- Umfang der Ermäßigung 

50 % auf alle Eintrittspreise im 3 Stunden Tarif 
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- keine Einschränkungen der Nutzungszeiten 
 

- Der Werkausschuss bittet den Sozialausschuss zum Nachweis der Berechtigung eine 
von der Stadt auszustellende, kostenfreie Bescheinigung für den genannten 
Personenkreis einzuführen 

 
Herr Behr begründet den Antrag der SPD. 
 
Fragen der Mitglieder werden beantwortet. 
 
Herr Hallwachs antwortet direkt und verdeutlicht, dass das Arriba eine sehr gute Struktur für 
alle Sozialgruppen geschaffen hat. 
 
Folgende Beispiele werden in diesem Zusammenhang als optimale Lösung genannt: 
 

- Mondscheintarif 
- Schnuppertarif 
- Frühschwimmertarif 
- Sommertarif 

 
Diesbezüglich stellt Herr Leiteritz für die CDU-Fraktion folgenden Antrag: 
 
Die Werkleitung wird gebeten, bis zur nächsten Sitzung, Vergleichspreise und 
Vergleichsregelungen einzuholen und dem Stadtwerkeausschuss dann die Ergebnisse zu 
berichten. 
 
Herr Grotzeck ergänzt den Antrag von Herrn Leiteritz wie folgt: 
 
Die Werkleitung wird weiterhin gebeten, prozentuale Werte zu nennen, die erkennen lassen, 
wie viele Benutzer den Sozialtarif in Anspruch nehmen. 
 
Herr Leiteritz gibt als Anlage 1 Daten der aktuellen Einkommenssituation des statistischen 
Bundesamtes zu Protokoll. 
 
Abstimmung über den Antrag der CDU  
(einschließlich der Ergänzung von Herrn Grotzeck): 
 
Bei 8 Ja- und 3 Nein-Stimmen, mehrheitlich angenommen. 
 
 
TOP 5:  
Marktsituation Arriba 
 
Herr Swaen berichtet zur aktuellen Marksituation des „Arriba“-Bades. 
 
Folgende Themen werden u.a. näher erläutert: 
 

- Gäste Entwicklung 2007/2008 
- Parkplatzsituation 
- Umbauüberlegungen 

 
Fragen der Mitglieder werden beantwortet. 
 
Die von Herrn Swaen gezeigten Bilder und dargestellten Zahlen, werden als Anlage 2 zu 
Protokoll gegeben. 
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Es besteht Einvernehmen darüber, dass die Tagesordnungspunkte „Berichte und Anfragen 
öffentlich“ und „Berichte und Anfragen nichtöffentlich“ vor dem Tagesordnungspunkt 
„Besichtigung Arriba“ abgehandelt werden. 
 
 
TOP 6:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 6.1:  
Bericht Herr Leiteritz - Beschluss Ausschuss für Stadtentwicklung, Umwelt und 
Verkehr 
 
Herr Leiteritz berichtet, dass in der letzten Sitzung des Ausschusses für Stadtentwicklung, 
Umwelt und Verkehr der Beschluss gefasst wurde, dass die zurzeit als Provisorium 
ausgebaute und benutzte Wegeverbindung zwischen dem offiziellen Parkplatz des „Arriba“-
Bades und dem „Sommerparkplatz“ des „Arriba“ an der Schleswig-Holstein-Straße als 
Dauereinrichtung umgebaut wird und folglich von der Bevölkerung genutzt werden kann. 
 
 
TOP 6.2:  
Bericht Herr Seedorff - Beschluss des Gesellschaftsvertrages 
 
Herr Seedorf berichtet, dass in der Hauptausschusssitzung vom 21.04.2008 der 
Gesellschaftsvertrag „ Beteiligung Stadt / Stadtwerke Norderstedt an der Nordlicht Energie 
GmbH“ einstimmig beschlossen wurde. 
 
 
TOP 6.3:  
Bericht Herr Gengelbach - Dauerbetrieb neuer BHKWe 
 
Herr Gengelbach berichtet über 3 neue BHKWe (Block-Heiz-Kraft-Werke), welche im Januar 
2009 in Dauerbetrieb gehen sollen. 
 
 
TOP 8:  
Besichtigung Arriba 
 
Herr Swaen präsentiert den Neubaubau des „Arriba“-Bades, sowie die Wege der neu 
beschlossenen Baustraße. 
 
Weiterhin regt Herr Swaen an, dass es praktischer wäre, den Sommerparkplatz nach Norden 
auszubauen.  
 


